
這是一份被退了 6次才通過的報告書~~ 

感謝撰筆者無私地提供 

 

報告書要有封面、目次、摘要(是報告書的摘要，不是去發表文章

的摘要喔)、內容(目的、過程、心得及建議、照片)、附件(會議資

料、發表證明、議程) 

 

還有…不能有錯字! 



 

 

出國報告（出國類別：出席國際會議） 

 

 

 

 

 

大專體育校院課程與教學發展問題
與發展策略 

 

 

 

 

 

 

 

                      
服務機關：國立體育大學 

姓名職稱：林安迪博士生 

派赴國家：韓國首爾 

出國期間：2012.5.18-22 

報告日期：2012.6.12 

 

 

 

 

 

 

 



1 

 

摘要 

 大學法頒布實施，課程回歸各校自主，體育則在這樣的歷史洪流當中受到波

及，從先前的四年必修改為一年或兩年必修為主，體育是國力的基礎，大專更是

學校體育的最後一站，重要性不言而喻。以運動教育學研究四個範疇-課程、教

學、師資培育與其他等，進行焦點團體訪談，並探討四項範疇對於臺灣體育課程

與教學之影響並提出發展策略。東北亞運動學研討會是東亞地區運動學各領域的

研究者齊聚一堂的重要會議，各國的研究生、教授組團參加，讓這樣的學術氛圍

在韓國形成一年一度的盛會。本文茲就本研究之緣起與目的進行說明，並闡述會

議議程，另包含 Keynote Speaking、口頭發表、海報發表之重點與心得，最後

形塑出參與本次盛會的心得，包含辦理研討會的相關心得以及參與研討會與國際

相關研究者交換意見之心得，對於未來的建議與期許，並提供相關照片說明。附

件包含研討會相關資料、參與證明與會議議程，能夠讓對於運動自然科學與運動

社會科學相關研究者進行了解與思考。 
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一、目的 

 1994 年新大學法頒佈實施，對於大專校院的體育課程產生了重大的影響。

本研究(A Study of Current Situation and Development Strategy of Physical 

Education Curriculum and Instruction in Taiwan Universities)旨在了解臺

灣大專體育校院課程與教學發展面臨之問題，並了解未來可行之發展策略。他山

之石可以攻錯，2012東北亞運動學研討會(2012 Northeast Asia Conference on 

Kinesiology)是匯集東亞各國體育專業研究人員的薈萃之地，將國內的問題帶至

國際研討會，師法與吸收各國的經驗，是本次出席國際會議最大的目的，並期望

將國外學者的經驗帶回國內後，提出更完整的策略。除此之外，會了解國內外體

育的發展現況，能夠為臺灣體育研究注入新的動力。 

二、過程 

  會議的議程第一天是開幕典禮，第二天上午的口頭發表與演講集中於運動教

育學、運動社會學以及體育政策，第二天下午則是訓練、健康促進與運動表現相

關議題的口頭發表與演講，第三天上午是幼兒體育與適應體育相關議題的發表，

下午則是運動醫學﹐第四天則是閉幕典禮。另外包含運動相關議題的海報發表，

從第二天早上開始就有許多研究進行發表，陸陸續續也有許多研究者能夠與參與

者進行討論。 

   周六早上搭乘地鐵前往會議地點，國立首爾教育大學，是個很有文化氣息的

地方。這場研討會同場發表的，議題相當的豐富，包含了適應體育、運動政策以

及運動社會學，共有一位韓國的教授及一位研究生、與臺灣的三位研究生一起進

行研討。 
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 一開始是一位韓國首爾大學的教授進行 Keynote speaking，介紹的是適應

體育的道德之重要性與實務的影響，李教授首先從運動的人權開始說起，接著說

明適應體育在執行時應注意的道德議題，是十分令人印象深刻的論述型研究。其

次為本人的研究，從國內的人口結構與法規修改開始說起，接著談到國內大專體

育的現況，了解到國內大專體育發展的限制，接著說明研究方法，並歸納出結果，

最後說明大專體育發展的策略。 

評論的教授表示，韓國也有少子化與大專體育必修減少等類似的問題，他很

訝異臺灣大專校院對於體育的漠視，韓國也有一些策略提供給我們參考。而北京

體育大學的畢業生交換至韓國的交換生看到我們前往，也對我們的議題十分感興

趣，對於政策的擬定也提出一些看法。 

接下來是運動社會學的議題，包含了國內的兩位研究同行者報告，內容包含

了媒體渲染之下的曾雅妮旋風，對於臺灣國族主義的影響；另一位研究者報告的

是國內的運動移民現象，以後殖民的觀點進行探討，因為這兩個議題對我而言都

相當的有趣，也提出一些問題進行探討，例如後殖民觀點如何對這樣的現象進行

分析？而研究者說明在收集資料時便以後殖民的觀點進行資料收集，分析時也以

後殖民主義的觀點進行歸納與詮釋。另一個問題是請教曾雅妮旋風對臺灣人而言

是增加了國族凝聚力還是降低？報告者也說明目前他做的事情僅對於現象用國

族主義的觀點進行詮釋，他個人主觀認為能夠帶來短暫的凝聚力，但很有趣的是

臺灣人必須依賴這樣的運動對象來增加國族凝聚力。 

其他發表場次較有興趣的是心理技能對於女性射箭選手的習得性無助的影

響。這篇研究是一個個案研究，作者從深度訪談輔以有信效度的問卷進行前測，

發現研究參與者有高度的焦慮，但介入之後，後側顯著低於前測，對於研究者而

言，研究最重要的是解決問題，並非僅有學理上的探討，卻無實務上的幫助，尤
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其我們了解兩個變項之間的關係或是中介關係之後，卻無法針對現實狀況進行問

題解決，是相當可惜的。 

口頭發表之外也有海報發表，有臺灣、韓國、大陸及日本的學者進行研究成

果的分享，我比較關注的是運動教育學相關的議題，內容包含不同高爾夫球教學

法的介入對於擊球時間點的影響、還有不同教學法對於心理健康狀態的影響、不

同教學法對於籃球情緒的影響。我們可以發現運動教育學開始關注學生對於學生

學習的心理歷程進行探討，是未來可以繼續鑽研的地方。 

除了發表之外，研討會周邊也有許多體育教學輔助器材及科學器材展示，瞭

解國外目前的科技，是否能應用在國內體育教學之上；此外，周邊也有圖書展示，

供研究同好參觀選購，這四天的研討會每天都有不同的研討主題，除了讓我們了

解各國的研究現況之外，也認識了許多研究同好，了解在世界上還有許多人跟我

們在同一個領域努力。 

三、心得及建議 

    除了參加研討會，因為之後有機會辦理相關活動，所以也觀察了活動的設計

及安排，發現要舉辦國際研討會並不容易，除了要針對世界各國廣發英雄帖，更

要不斷的用英文與發表者或參加夥伴進行確認及溝通，務必使每個環節盡善盡

美。但美中不足的是，第一天活動很熱鬧，但後面幾天活動可能有許多發表者發

表完之後動向不明，導致第一天以外的場合冷冷清清，是未來可以再努力的地方。 

   而與國外學者交流時，對於相同議題卻有同樣的興趣，溝通起來好像他鄉遇

故知般的興奮，在同樣的領域閱讀過同樣的研究論文，並交換研究心得，是參與

國際研討會最大的收穫，認識相同領域的研究者，並留下聯絡方式，未來對於研

究上有任何需要討論的地方，透過電子郵件的往返，可以進行討論，更甚之可以

討論到未來共同合作研究發表的可能性。 
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  參與國際會議對於研究人員來說是不可或缺的經驗，建議能擴大參與國際會

議的補助範圍與經費上限。為了推廣國內體育學術單位在國際間的能見度，建議

未來補助時能提供國內體育學術單位推廣至國外之申請案，給予更多補助，讓臺

灣走出去，讓世界看到我們。 

四、活動照片 

 

 

發表場地-韓國首爾教育大學 發表場合大講堂 

 

 

會議資料 

 

本人發表剪影 

 



7 

 

 

 

研討會中報告 國內同行發表者進行報告 

 

 

 

發表者進行報告 發表者與評論者合影 

 

 

Keynote Speaking會場 2012發表留念 
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附件一  會議資料 
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附件二  發表證明 
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附件三  會議議程 

 


